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7 月 1 日下午，中共中央全面深化改革
领导小组召开第十四次会议。这次会议的
主题引人关注。相关会议消息指出，“对造
成生态环境损害负有责任的领导干部，不论
是否已调离、提拔或者退休，都必须严肃追
责”。

中国目前所面临的生态环境问题日趋
严峻。这个问题的严重程度，在许多地方已
经到了威胁到民众生存的地步。尤为使人
忧虑的是，生态环境问题，即使立刻采取所
有必要措施下大气力解决，也不会马上见到
效果。生态环境的修复期和恢复期相对较
长，在许多方面还存在着不可修复和不可恢
复的问题。就此意义而言，修复环境、恢复
生态，是关系到栖息在中国这块土地上的人
们能否健康生存、接续繁衍的问题。

全面深化改革领导小组提出的“对造成
生态环境损害负有责任的领导干部，不论是
否已调离、提拔或者退休，都必须严肃追责”
的说法，堪称找准了造成中国当前生态环境
问题的关键所在。虽然从总体而言，中国当
前所面临的生态环境问题是“发展病”的一
部分，但是，就此病在中国的成因和特点来
看，却也有着鲜明的特殊性。这种特殊性，

就是自然资源的国家属性赋予官员在开掘、
使用资源上的少有限制的权力。正是这种
权力的特性，使得相当多地方的经济发展，
成了拼资源开掘和拼资源消耗的劫掠式和
耗竭式发展。

也正是这样的发展特性，铺就了GDP数
字涨起来，以此为政绩的官员升上去，生态
环境彻底恶化的通路。这种以疯狂开掘和
消耗自然资源为经济发展主要手段的后果，
就是造成自然资源在短期内被消耗殆尽。
而资源的日益短缺，又使得那些后来的想以
同样路数造就政绩的官员产生日趋严重的
焦虑感和紧迫感，并由这种焦虑感和紧张感
驱使更加疯狂地开掘和消耗自然资源，而全
然不顾如此开掘自然资源所产生的代际公
平问题和生态环境问题。因此，“对造成生
态环境损害负有责任的领导干部，不论是否
已调离、提拔或者退休，都必须严肃追责”，
实际上就是堵死了 GDP涨、官员升、环境完
之路。

对造成生态环境损害负有责任的官员，
不论其是否已调离、提拔或者退休，都必须
严肃追责的提法，实则就是对那些负责官员
在任内有关影响到生态环境的决策及其执

行结果进行终身追责。终身追责，当然要有
相应的程序以及启动追责的标准。对此，全
面深化改革领导小组第十四次会议已经开
始推进相应的探索，即“开展领导干部自然
资源资产离任审计试点”。这些试点的“主
要目标是探索并逐步形成一套比较成熟、
符合实际的审计规范，明确审计对象、审计
内容、审计评价标准、审计责任界定、审计
结果运用等”。不仅如此，会议也明确，自
然资源资产离任审计，也“要紧紧围绕领导
干部责任，积极探索离任审计与任中审计、
与领导干部经济责任审计以及其他专业审
计相结合的组织形式，发挥好审计监督作
用”。

在中国，在解决生态环境问题方面，把
生态环境问题和官员责任对应起来，着实是

“找对了人”“找对了路”。当然，“找对了人”
之后怎么办，被“找”着的人走错了路怎么
办，都是今后需要继续探讨和落实的问题。
对此，全面深化改革领导小组第十四次会议
也给出了一些原则，除了终身追究原则以
外，是否严守资源消耗上限、环境质量底线、
生态保护红线，也构成官员离任审计的重要
内容。逾越上述“三线”，官员必被追责。

堵死GDP涨、官员升、环境完的路子 7月 1日晚，证监会发布两融业务管
理办法，允许券商在客户信用基础上，和
客户商定展期次数；取消维持担保低于
130%两个交易日内追加担保比例不低于
150%的规定，允许券商与客户自行商定
补充担保物期限与比例的具体要求。证
监会打击杠杆话未落地，转身就对杠杆网
开一面。救市，证监会煞费苦心。

@侯宁（职业投资人）：两融不查了、
配资不清了、强平不存在了，还鼓励券商
发债，证券化，把两融做大做强。交易费
降了、利息降了、准备金降了、央行放水、
汇金增持、养老金社保即将入市……奇葩
绽放的节奏！

@叶檀（财经评论员）：两融这招釜
底抽薪，是大招，告诉投资者，暂时没平仓
这回事了，心放回肚子里。可是，一个融
资市场，一个允许做空的市场，政府兜底
真的好吗？现在是救命，以后还是要纳入
监管，数据透明，对风险有底线认识，否
则，要出人命的。

@光远看经济（经济学家、北京市政
协委员）：中国资本市场 20 多年，救市从
来没有成功的先例，但每次救市一开始都
是有效果的，但像这次一样，一而再、再而
三地市场和政府救市政策对着干的，还是
第一次。从人造牛市到人造股灾，监管机
构不适应新形势的弱点暴露无遗，从粗暴
治理杠杆到出台新措施向杠杆投降，我们
必须承认，更应该接受教育的是监管部
门，更应该认真学习的是监管部门。

@克里斯托夫-金（职业投资人）：在
竞争不公平、市场不规范、法治不健全、与
基本面完全脱钩的大赌场，动辄用国家政
策和资金护盘极不合适，难以持续，风险
更高，是无底洞，只会为大股东卷走资金
创造天赐良机。

@lifetimewe（职业投资人）：股民要
为自己的贪婪和幼稚负主要责任。政府
必须救市是股民自己编的逻辑陷阱。资
本市场的基础在于经济的基本面。目前
股民翘首以盼的救市措施都属于鼓励交
易的技术措施，如降低交易费、降低印花
税、暂停 IPO 等，这些都不是改善基本面
的办法，只是一种鼓励交易的“药引”。投
资还是要更加关注基本面和影响基本面
的政策。

@刘胜军改革（中欧陆家嘴国际金
融研究院执行副院长）：A股暴跌，救市之
声不绝于耳，但没有几个人讲得清楚救市
的逻辑，因为根本不符合逻辑。更有甚者
诉诸民族主义，说有海外势力恶意做空。
须知，股市投资只有合法与非法之分，绝
无善意、恶意之分。股票买卖的双方就是
多与空。只有多、没有空，何来交易？A
股需要的是逻辑，而非义和团。

@财经网：中国股市国际阴谋论如
大姨妈，每次大跌的时候来一遭。但A股
未完全与国际接轨，国际资本无法操控中
国股市。若股市大跌，除非粗暴的行政和
政策干预，一定是因为市场被证伪、泡沫
被刺穿。

@邱晓华（经济学家、国家统计局原
局长）：客观地讲，这一轮市场活跃起因于
政策调整，出现震荡也是政策变化。作为
政府部门，保护投资者利益，防止股市风
险固然重要，但防止股灾更重要。近期市
场动荡，某种意义上已经类似股灾，不可
不重视！针对市场前期大幅上涨，适当降
温有必要。问题是必须遵循市场规律，更
多运用法律法规查处违规违法，而不是调
节指数；要摒弃过多凭主观意愿干预市场
的做法，避免运动式调控！

（以上观点来自新浪微博，仅代表博
主个人见解）

■张望股市

昨天，本版刊登了一幅新华社的漫画，
配文中说：教育部等五部委近日联合下发文
件，提出“重点治理中小学生违规补课及乱
收费问题。”言犹在耳，就有学校出来为教育
部的禁令做注脚了。

7 月 1 日，位于市区蓝天学校的学生家
长向本报反映，学校发短信通知孩子暑假要
补课。短信说得很详细：所讲新课开学不再
系统讲解，开学只复习；一定要让孩子跟班
上课，以免开学跟不上！记者随后从该校七
年级一个老师那里核实了短信内容，老师解
释得相当清楚：暑假补课讲的是八年级的新
知识，还有新开的物理课，开学后将续讲，如
果不参加补课，开学后肯定跟不上。一位学
生家长抱怨道：既然补课学习的是课本上的
知识，为啥还要另外再交费？还说如果不参
加开学就会跟不上课程，这不是强制要求上

补习班吗？
是啊！就是强制你们上补习班啊！你

们又能怎么样呢？新华社有句话说得耐人
寻味：违规补课折射出家长、学生和老师的
复杂心态与现实需求。

作为学生，人家都去补课了，同学还是
那班同学，老师还是那班老师，你却跟着家
长很个性地欢度暑假去了，这种失去某种东
西的特殊化，很容易让孩子有种离群索居的
失落感。我家小侄下学年要转学，没交下学
年学费，同学在学校领了暑假作业，唯他没
有，回到家里很是闷闷不乐。

孩子的这种心理，家长明察秋毫。因
此，这种课就由不得你不补，不补孩子就落
人家后面了，相对于孩子脱离集体的失落
感，补课费算什么呢！

因此，学生和家长的心态真的好复杂。

那么，补课到底是谁的现实需求呢？
不排除一部分家长喜欢或听命于老师

的填鸭式教育，但我相信，很多家长并不希
望孩子学习太累。所谓的现实需求，更多属
于学校和老师。不要说补课是为学生好，过
度的关心背后必有蹊跷。

目前，蓝天学校张校长给市教育局的解
释是：这是学校下面的培训中心利用校舍开
设了辅导班。看样子，这所学校里有些老师
没把校领导和教育局的要求当回事？

市教育局《关于 2015 年暑期放假的通
知》规定很严厉：一律不准安排学生集体补
课，不准组织学生提前上新课，教师严禁参
与有偿补课活动。

禁令为何难执行？还是相关罚则缺失
使然。利益大，约束小，很难制止冒险！

（相关报道见今日本报A04版）

违规补课禁令为何难执行？

□光明

□雨来

2015年高考成绩出来后，在九里山高考
复读学校就读的孔德文终于长出了一口气：
595分。他的海军梦也许就此可以实现了。

去年，孔德文考了 515 分，只过了二本
线。他不甘心，觉得这不应是自己的实力。
于是，他毅然选择复读。“高三那年，总体来说
我的心是浮躁的，基本没有静下心来学习，高
考成绩下来，数学考了88分，理综是180分，
都没有达到我自己的要求。”孔德文说，当时
考试完，他自己暗暗下定决心要复读。

“其实，去年我也能走，而且我妈也说，

尊重我的选择，如果走也行，如果决定留下
他们依然支持。”有了父母的理解和支持，孔
德文终于对复读下定了决心。经过一年的
拼搏，今年的高考成绩让他和父母都感到欣
慰。

对比这两年的学习，孔德文说，比如数
学，高三时就是单纯地做题，不善于总结，一
道题攻下来没有有效的同类题型的解法，而
且解题没有找到最有效、最适合的解法。而
复读时，数学老师更注重夯实基础，重视每一
个公式和知识点，同时更注重解题的思维方

式和方法，让他明白了，思考一道题比解出一
道题更有意义。此外，老师还会讲一些小诀
窍传授给同学们，让同学们在学习和考试中
都事半功倍。通过一年的复读，孔德文的数
学高考成绩从88分升至119分。

面对理科综合，孔德文对复读时生物老
师的教导念念不忘。孔德文说：“以前学生物
非常不细致，学习方法也不科学。经过一年
的复读，我建立了一套科学的思维观，有了非
常系统的解题思路。理综成绩也从180分提
至228分。”

“我们这些复读的学生比高三学生的心
理压力更大，因此心理疏导工作也是老师必
须要做的。”不仅是学习的指导，孔德文说，老
师们还经常给同学们做心理上的辅导，老师
会经常举例子引导学生。

经过一年系统的学习，孔德文变得沉稳
了，心也不浮躁了，孔德文说：“我想考军校，
更想当海军，其实以前并没有海军梦，可是一
看到帅气的海军军服，我的心一下子被吸引
了，希望今年我可以实现我的梦想。”

（李京晶）

孔德文：不留遗憾，圆自己的海军梦九里山高考复读学校系列报道之三

九里山高考复读学校地址：市区神马大道东段财经干部学校对面向北150米路西（原政法干警学校）成才热线：7365533 15137527985 13938661143

一块规划为农业项目的科研用地，
在两年时间内“疯长”出17幢违法建筑，
并向以东北为主的多个省市的购房者
销售了1000多套商品住房。从“种菜”
变异成“种房”，该项目违法获利数亿
元。

日前，三亚市纪委公布，三亚市热
带农业科学院院长张德文在金阳光温
泉花园违建中涉嫌违纪违法接受组织
调查。

新华社发

科研用地
盖了17幢楼


